
Más de 145 mil 
personas en 
lista de espera 
en la provincia 
de Concepción

SERVICIOS DE SALUD DE CONCEPCIÓN Y TALCAHUANO 

La provincia de Concepción 
enfrenta, según datos entre-
gados por los servicios de 
salud de Concepción y 
Talcahuano, más de 145 mil 

600 personas que se encuen-
tran en lista de espera por 
una prestación médica, ya 
sea por una primera consul-
ta de especialidad, o bien, 

por una cirugía. 119 mil 187 
usuarios requieren una con-
sulta de especialidad y 26 
mil 452 cirugías están con 
retraso. 

Se trata de atención de especialistas o cirugías.
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A menos de dos semanas de la conmemoración religiosa, el comercio  
penquista dispone de atractivos espacios de promoción de sus productos.

Galerías en modo Navidad

CIUDAD PÁG. 8 
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Concierto de Navidad: 
Francisco Melo habla 
sobre rol como relator

La gimnasta Colomba Vivaldi  
destacó en el Sudamericano  
de Gimnasia Artística de Paraguay.

FOTO: CEDIDA.

La talentosa 
penquista que se 
lució en las tierras 
del Chaco 

FOTO: LORETO VARO.

Pérdida auditiva:  
la importancia 
de las medidas 
preventivas al 
exponerse a 
ruidos de alta 
intensidad
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Lota, Concepción  
y Los Ángeles se 
incorporan a programa 
de abordaje de 
violencia escolar 
Cada región contará con una mesa de  
trabajo para desarrollar el Programa 
Comunidades Educativas Protegidas, 
liderada por la Seremi de Educación.
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“Es una tremenda oportunidad el ser parte 
de estos tradicionales conciertos”, dijo 
actor nacional sobre su participación en 
evento de fin de año de la UdeC. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

VICTORIA MIRA  
Consejo de Políticas de Infraestructura (CPI)

Durante la COP-29 se llevaron 
adelante negociaciones clave en 
torno a las llamadas “Soluciones 
Basadas en la Naturaleza” (SBN) 
para enfrentar el cambio climáti-
co. Estas apuntan a utilizar los 
ecosistemas naturales o restaura-
dos para abordar desafi os clima ti-
cos y sociales, promoviendo la pro-
tección de la biodiversidad y la re-
siliencia. Sus aplicaciones incluyen 
la captura de carbono mediante re-
forestacio n, la restauracio n de 
humedales y la creacio n de in-

Esto se debe a que otorgan resi-
liencia a las estructuras, reducien-
do costos a largo plazo, como en la 
reparacio n de dan os por desastres 
naturales. Estas medidas han de-
mostrado ser altamente eficientes 
para la adaptacio n frente al cam-
bio clima tico.  

En la COP-29, actores globales 
promueven las SBN como una res-
puesta prioritaria ante la crisis. Es 
esencial triplicar la inversio n en es-
tos proyectos a 2030, con el objeti-
vo de cumplir las metas de conser-

vacio n de biodiversidad y pre-
vencio n de la degradacio n 

de la tierra. Tanto el sector pu 
blico como el privado deben unir 

esfuerzos para avanzar hacia “cero 
emisiones netas”.  

La Unión Internacional de Con-
servación para la Naturaleza esti-
ma que cada do lar invertido en 
SBN genera hasta nueve do lares en 
beneficios econo micos, incluyen-
do empleos y mejoras en salud. 
Adema s, podri an aportar un ter-
cio de las reducciones de emisiones 
para cumplir con el Acuerdo de 
Pari s en 2030. 

fraestructura verde.  
Algunos ejemplos que se pue-

den dar en el área de la infraestruc-
tura son los proyectos como corre-
dores verdes, la forestacio n de zo-
nas urbanas, gestio n hi drica 
mediante amortiguadores natu-
rales, la restauracio n de cerros 
isla y equipamiento como techos 
verdes y parques urbanos.  

En Chile, hay iniciativas que se 
han implementado exitosamente. 
Un ejemplo es el Parque Fluvial Re-
nato Poblete, en Santiago, que re-
gula el caudal del Ri o Mapo-
cho, mitigando inundacio-
nes y ofreciendo espacios 
recreativos. La restauracio n de 
humedales en la Regio n Metropo-
litana ha reducido en un 20% la in-
cidencia de inundaciones, mejo-
rando la calidad del agua y creando 
ha bitats para la biodiversidad. Ade-
ma s, el Plan Stgo+ fomenta pro-
yectos de infraestructura verde que 
fortalecen la resiliencia urbana.  

Las “Soluciones basadas en la 
naturaleza”, adema s de ser soste-
nibles, son más rentables que las 
infraestructuras tradicionales. 

Las “Soluciones 

basadas en la 

naturaleza”, adema s 

de ser sostenibles, son 

más rentables que las 

infraestructuras 

tradicionales. 

Soluciones basadas en 
la naturaleza

UWE ROHWEDDER GREMLER  
Decano Fac.Ingeniería y Arquitectura, U. Central 

Nuestras ciudades han podido 
construir espacios significativos 
gracias a edificios y otras estructu-
ras. Cada uno con su propia histo-
ria han reflejado épocas, estilos y 
formas que respondían, muchos 
de ellos, a procesos migratorios 
como el de los alemanes en el sur, 
Valdivia, Frutillar por nombrar al-
gunas; el salitre, principalmente, 
aún con importantes vestigios en 
la ciudad de Iquique; la minería 
con Sewell; las carpinterías de ma-
dera en Chiloé y como no nom-
brar a Valparaíso con sus 
apariciones únicas de espa-
cios recreados europeos y 
abalconados en lindos miradores, 
construcciones principalmente 
realizadas durante la fiebre de oro 
en San Francisco. Más al sur las es-
tancias ovejeras en la Patagonia 
austral con su particular arquitec-
tura y paisajes, toda la red ferrovia-
ria y sus estaciones desde Iquique 
hasta Puerto Montt. 

Muchos de estos edificios, aún 
existentes, requieren con urgen-
cia planes preventivos, primero 
para minimizar el deterioro como 

ción o normativa efectiva, generan 
la falta de empatía de un vecinda-
rio o concepto de barrio en que 
unos se cuidan a otros, es esa au-
sencia que debilita una acción pre-
ventiva y genera una vulnerabili-
dad creciente. Una vez desapareci-
dos para las nuevas generaciones, 
nunca existieron, así las cosas, no 
tenemos una política pública efec-
tiva que debiera empezar en la edu-
cación primaria para la compren-
sión valórica sobre qué es lo que 
perdemos.

el riesgo de su pérdida definitiva. 
No podemos depender de las ac-
ciones de bomberos como única 
acción visible y práctica hoy, por-
que sabemos que aquello es reac-
tivo y no preventivo. Es urgente re-
visar el estado de instalaciones 
en general, gas y electricidad se 
tornan críticas cuando estos in-
muebles son ocupados por su 
abandono. 

Desde aumentar las exigencias 
en los elementos de protección 

contra el fuego para proyectos 
aledaños o insertos en zonas 
“protegidas”, y revisar los 

usos permitidos ya que las me-
jores experiencias se han dado 
cuando instituciones pueden ha-
cer uso de estos inmuebles. Hoy ya 
existen sistemas de alerta, detec-
tores de humo, sensores de calor 
que automáticamente se activan 
para evitar el fuego. Son inversio-
nes importantes y siempre, ante 
este problema, queda la sensación 
de que no hay una conciencia en 
general del valor que tienen estos 
inmuebles. 

El abandono y falta de fiscaliza-

Muchos de estos edificios, 

aún existentes, requieren 

con urgencia planes 

preventivos, primero 

para minimizar el 

deterioro como el riesgo 

de su pérdida definitiva. 

Memoria y patrimonio, 
incendios,  
zona de riesgo 
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 Este lunes el Presidente Gabriel 
Boric Font encabezó la ceremonia de 
lanzamiento del Nuevo Sistema de 
Identificación, donde se presentó la 
cédula de identidad digital y el pasa-
porte que comenzará a funcionar en 
el país. 

El hito contó con la presencia del 
ministro de Justicia y Derechos Huma-
nos, Jaime Gajardo; la ministra de De-
sarrollo Social y Familia, Javiera Toro; 
y el director nacional del Registro Ci-
vil e Identificación, Omar Morales. 

 
 

Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
“Iniciamos un nuevo sistema de iden-
tificación para Chile, con una nueva 
cédula de identidad y pasaporte más 
seguro y tecnológico, al mismo precio 
que los documentos actuales. Quienes 
saquen su nuevo carnet accederán a 
una cédula digital que podrá ser utili-
zada en sus dispositivos móviles para 
facilitar algunos trámites en línea y 
presenciales, modalidad digital que es 
opcional y no reemplaza el carnet que 
todos conocemos. Avanzamos con 
más tecnología e innovación en un Es-
tado presente y al servicio de las chile-
nas y chilenos”. 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
“¡Desde este lunes comenzó a operar 
en nuestro país un nuevo sistema de 
identificación, más moderno y único 
en el mundo! Los nuevos documentos 
que recibirás desde hoy son inclusivos, 
más seguros y tendrán una versión di-
gital”. 
 
Ministerio de Justicia y Derechos 
Humanos @MinjuDDHH 
“Hoy el Presidente Gabriel Boric, junto 
al ministro Jaime Gajardo y el director 
del Registro Civil, Omar Morales, en-
cabezaron el lanzamiento del Nuevo 
Sistema de Identificación y presenta-
ron la nueva cédula de identidad digi-
tal y pasaporte. La nueva cédula de 
identidad y el pasaporte estarán den-
tro de los más seguros del mundo. Se 
abre camino a la identificación digi-
tal. Los nuevos documentos son inclu-
sivos, diseñados para personas con 
discapacidad visual”. 
 
Rodrigo Vergara Muñoz 
@rodrigovermu 
“Estos serán los nuevos documentos 
de identidad en Chile. Nuevo sistema, 
que incluye la posibilidad de contar 
con cédula y pasaporte digital”. 
 
Servicio de Reinserción Social  
Juvenil SRJ @reinsercion_gob 
“El Presidente de la República, Ga-
briel Boric, junto al ministro de Justi-
cia, Jaime Gajardo, encabezó el lanza-
miento de la nueva cédula de identi-
dad, pasaporte y versión digital del 
carnet, que permitirá contar con un 
Sistema de Identificación Nacional 
más moderno y más seguro”.
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EDITORIAL

La pandemia vino a cambiar cosas en la sociedad 
pero también a acelerar otros procesos en base 
al uso de las tecnologías de la información. Una 
de las cosas que quedaron instaladas y más po-

tenciadas fue la posibilidad  de “ir al médico” a través de 
una pantalla. Una cuestión impensada hace un par de 
años y solo proyectada, en algún momento, por el cine 
y la televisión. 

Hoy la telemedicina es una realidad y por ello es que 
las instituciones sanitarias trabajan en el perfeccio-
namiento del personal y de los protocolos correspon-
dientes. 

En lo local, según explicó Marcela Hechenleitner, in-
vestigadora del Observatorio Regional de Salud Digital 
-parte del Centro Regional de Telesalud y Telemedicina, 
CRT Biobío, integrado por las universidades de Concep-
ción y Católica de la Santísima Concepción- se buscó 
identificar cuáles son las competencias que deben tener 
los profesionales para que se desenvuelvan de manera 
correcta en una consulta en la modalidad de telesalud 
o telemedicina. 

Dicho trabajo, según dijo, implicó un riguroso proce-
so de revisión bibliográfica, tanto nacional como inter-
nacional, reveló que dichas competencias “no eran ex-
plícitas (…) Ahí nació la posibilidad de hacer un marco 
de competencias específicas para la telesalud de la Re-

Telesalud local

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Regulación y nuevas  
tecnologías  
  
Señora Directora: 

El presidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump, se ha pre-
sentado como el candidato pro-
bitcoin, prometiendo la genera-
ción de una reserva nacional de 
criptomonedas e incluso pagar 
toda la deuda nacional con acti-
vos virtuales. A su vez, aseguró 
que despediría a Gary Gensler, 
presidente de la Secures and Ex-
change Commission (SEC), para 
poner en su lugar a alguien que 
avance en una mayor desregula-
ción y aceptación de estos activos. 
Por esto, desde su elección, las 
monedas virtuales superaron su 
máximo histórico de US$90.000. 

 Si bien diversas voces han cues-
tionado la factibilidad técnica de 
dicha estrategia, así como las rea-
les razones de Trump para avan-
zar en esta línea ante los posibles 
beneficios personales para él 
como para uno de sus asesores 
más cercanos, como el multimillo-
nario Elon Musk ante una mayor 
desregulación, el electo Presiden-
te en su estilo único, ha dado seña-
les claras que los criptoactivos es-
tarán en el centro de su política.  

La necesidad de regular estas 
monedas virtuales ante su cada 
vez mayor popularidad, dicen re-
lación con que, a diferencia de las 
divisas, el valor de los criptoacti-
vos no está asociado a la estabili-
dad del país emisor o respalda-
dos por activos tradicionales, por 
lo que conllevan mayor volatili-
dad, posibilidad de lavado de ac-
tivos, de fraudes y robos, entre 
otros riesgos. 

Es por esto que la adopción de 
estos activos por una potencia 
mundial, significa que como 
país debemos avanzar en una 
mayor regulación, lo que puede 
traducirse en medidas como la 
japonesa que reconoce a las mo-
nedas virtuales como un tipo de 
dinero, avanzar en la línea de la 
unión europea que mediante el 
Reglamento Europeo de los 
Criptactivos ha establecidos di-
versos requisitos de registro, in-
formación, transparencia y go-
bernanza para los emisores y 
traders, o el caso chino, país en 
que las criptomonedas están 
prohibidas. 

Si bien hemos tenido avances 
en la denominada Ley Fintech al 
reconocer la existencia de los ac-
tivos virtuales y establecer mayo-

res regulaciones a los prestado-
res de servicios financieros no 
tradicionales, aún se trata de una 
legislación incipiente ya que no 
regula este tipo de activos de ma-
nera directa. Así, la única regula-
ción existente a la fecha es tribu-
taria, por lo que es necesario to-
mar una decisión como país 
respecto del tratamiento que en-
tregaremos a los criptoactivos y 
avanzar en la correspondiente 
regulación de manera urgente 
ante la probable adopción y cre-
cimiento exponencial que pue-
dan tener una vez asuma el presi-
dente de Estados Unidos y así es-
tar preparado para los profundos 
cambios que podrían ocurrir en 
el sistema financiero. 

 
Daniel Montalva/Udla 
 
Incendios  
  
Señora Directora: 

Se acerca el Año Nuevo. Estare-
mos preparados para los abrazos 
de antaño, tal como previo a la 
pandemia. Después de eso nos 
comenzamos a preparar para 
otro proceso eleccionario.  

 
Marta Fica

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

gión, que fue validado con expertos y profesionales, ase-
gurando así su aplicabilidad y relevancia en el contexto 
regional. Es único en regiones y dirigido especialmente 
para las necesidades de la zona”. 

La investigación que tomó casi 3 años y que fue ela-
borada por el Observatorio de Salud Digital Ucsc, deri-
vó en un documento de 125 páginas que establece los 
estándares mínimos de conocimientos y habilidades 
necesarias para garantizar una atención telemática de 
calidad fue recientemente entregado al seremi de Salud, 
Eduardo Barra, para que su cartera distribuya el docu-
mento a los diferentes servicios de salud y a la atención 
primaria. 

Tener profesionales capacitados y totalmente actua-
lizados en el ejercicio de sus áreas del conocimiento son 
fundamentales en este mundo que desde hace mucho 
tiempo dejó atrás las lógicas análogas pasando a las di-
gitales. Por ello la atención en salud para el Biobío debe 
estar lo más vigente posible.

Son fundamentales en este mundo 

que desde hace mucho tiempo dejó 

atrás las lógicas análogas 

pasando a las digitales. Por ello la 

atención en salud para el Biobío 

debe estar lo más vigente posible.

¡
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“Lo que nosotros queríamos evitar era 
precisamente el tema de la prisión 
preventiva, convencidos de la total y 
absoluta inocencia de Boris (Chamorro)” 
Waldo Ortega, abogado del alcalde coronelino.

“No obstante que el juez reconoce 
que hubo 21 sobornos con un 
total de $82 millones” 
Georgy Schubert, Consejo de Defensa 
del Estado

EXTENSA JORNADA DE AUDIENCIA

“Tenemos la confianza completa para 
seguir manifestando nuestra inocencia”

FOTO: ANIBAL TORRES.

El Juzgado de Garantía de Coronel decretó 
el arresto domiciliario parcial para Boris 
Chamorro, alcalde reelecto de la comuna, 
quien fue formalizado por delitos de 
corrupción junto a otros seis imputados. 

Por una semana se extendió la for-
malización de cargos del caso Puerto 
Coronel, y este lunes tras las casi 10 ho-
ras que duró la última jornada de au-
diencia, es que el Juzgado de Garantía 
decretó las medidas cautelares para 4 
de los 7 imputados.  

La determinación de la Justicia tra-
tó de:  arresto domiciliario y arraigo na-
cional para Eduardo Hartwing, expre-
sidente y fundador de Puerto Coronel;  
arresto domiciliario parcial y arraigo 
para Daniel Chamorro, exgerente de 
administración y finanzas de la com-
pañía; arresto domiciliario nocturno y 
arraigo nacional para Víctor Olivares, 
ex contratista y presunto puente entre 
Puerto Coronel y la Municipalidad;  y 
arresto domiciliario parcial y arraigo 
para Boris Chamorro, alcalde reelec-
to de la comuna.  

Sobre este último, la decisión del 
tribunal de primera instancia dista 
bastante de la solicitud de prisión pre-
ventiva por parte de la Fiscalía. 

De hecho, de haber quedado con 
esa cautelar, esto significaba que si se 
cumplían 45 días con Chamorro im-
posibilitado de poder ejercer su car-
go en el municipio debía asumir un 
nuevo alcalde. 

El procurador Fiscal de Concepción 
del Consejo de Defensa del Estado 
(CDE), Georgy Schubert, que actúa 
como querellante en la causa, explicó 
que “el juez sindicó que existen ante-
cedentes de la existencia de cohecho 
y soborno  y de la participación que 
tuvo el alcalde, Boris Chamorro”.  

“Ese es el problema: la decisión per-
mite ejercer el cargo con total norma-
lidad, no obstante que el juez recono-
ce que hubo 21 sobornos con un total 
de $82 millones”, agregó Schubert, 
adelantando que evaluarán una posi-

ble apelación. 
Esto último también es materia de 

estudio del ente persecutor, como 
anunció el abogado asesor de la Fisca-
lía Regional, Mauricio Lártiga.  

 
Las palabras del alcalde 

Una vez que terminó la audiencia 
es que Boris Chamorro habló con la 
prensa afuera del tribunal donde se re-
mitió solo a dar su versión sin res-
ponder preguntas, al mismo tiempo 
que era acompañado por un grupo de 
adherentes.  

 “Estamos muy contentos pero a la 
vez somos sumamente prudentes con 
el veredicto del tribunal, con lo que ha 
sido esta investigación. Hemos colabo-
rado más allá de lo que siempre nos 
han solicitado y vamos a seguir cola-
borando, porque tenemos la confian-
za completa y la fuerza necesaria para 
seguir manifestando nuestra inocen-
cia”, manifestó. 

Por su parte, el abogado defensor del 
líder comunal, Waldo Ortega, dijo que 
“estamos conformes, porque lo que 
nosotros queríamos evitar era precisa-
mente el tema de la prisión preventi-
va, convencidos de la total y absoluta 
inocencia de Boris (Chamorro)”.  

 
 Hipótesis  

Vale recordar que la hipótesis del 
Ministerio Público trata de que Boris 
Chamorro habría recibido un total de 
21 pagos ilícitos provenientes de la 
empresa portuaria, sumando un total 
de $82 millones. 

Según el persecutor, Eduardo Har-
wig habría generado pagos periódi-
cos de dinero al alcalde durante mayo 
de 2022 a noviembre de 2023. 

Los presuntos movimientos se ha-
brían generado por instrucción del 
expresidente del Puerto a Daniel Cha-
morro, entonces gerente de adminis-

tración y finanzas de la compañía, 
quien de paso se habría coordinado 
con Víctor Olivares, quien, según Fis-
calía tendría calidad de proveedor y 
prestador de servicios del Puerto a 
través de su empresa, con el objetivo 
de que pudiera emitir facturas de su 
empresa Transol, las cuales que da-
rían cuenta de supuestas prestacio-
nes hacía Puerto Coronel S.A., que, en 
lo concreto, habrían sido inexistentes 
como, por ejemplo, mejoramientos de 
caminos interiores. 

Así Olivares habría remitido cotiza-
ciones de servicios a Puerto Coronel y 
Daniel Chamorro, por parte de la com-

pañía portuaria y, según la Fiscalía, 
generaba las correspondientes órde-
nes de compra. Tras aquello, aseguró 
la Fiscalía a lo largo de la formaliza-
ción, se habrían efectuado las transfe-
rencias desde la cuenta corriente del 
terminal marítimo a la cuenta corrien-
te de Transol. De ahí que el propio Oli-
vares habría entregado dinero en efec-
tivo al alcalde coronelino. 

De acuerdo con el Ministerio Pú-
blico, son cinco las facturas ideoló-
gicamente falsas que emitió la em-
presa de Olivares a Puerto Coronel 
para realizar los presuntos traspasos 
de dinero.  

Plazo de tres meses 
Los otros tres imputados queda-

ron sin cautelares. Se trata de Javier 
Anwandter, exgerente de Puerto Co-
ronel; el excontratista Hernán Ro-
mero (hermano del parlamentario 
local, Leonidas Romero); y Eduardo 
Araya, exconcejal de la comuna.  

 Los formalizados enfrentan car-
gos por delitos de corrupción 
como cohecho y soborno. La Jus-
ticia dictó un plazo de 3 meses 
para la investigación.

A.Torres/N.Ojeda 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Entre discursos y entregas de 
reconocimientos a los asisten-
tes, se llevó a cabo la ceremonia 
de cierre del proyecto “Fortale-
cimiento digital en caletas de 
pescadores del Biobío”, inicia-
tiva desarrollada por la la Univer-
sidad Católica de la Santísima 
Concepción (UCSC) que bene-
fició a 14 caletas locales: Llico, 
Tubul, Punta Lavapié, Lota Bajo, 
Alto del Rey, El Morro, San Vi-
cente, Tumbes, Cerro Verde, Co-
liumo, Cocholgue, Chome, Di-
chato y Perone. El evento se 
realizó en el muelle de Coliumo, 
hasta donde llegaron dirigentes 
de cada una de las comunidades 
participantes en el proyecto. 

La actividad contó con la pre-
sencia de la consejera regional 
Jacqueline Burgos, quien acu-
dió en representación del Go-
bierno Regional. También estu-
vieron presentes el director del 
proyecto, Fernando Pilar, y Vivia-
na Sepúlveda, jefa metodológi-
ca del proyecto, en nombre de 
la UCSC. 

 
Objetivos cumplidos 

El proyecto, ejecutado por la 
Facultad de Ciencias Económi-
cas y Administrativas de la UCSC 
a través del Fondo de Innova-
ción para la Competitividad del 
Gobierno Regional del Biobío 
(FIC-R), tuvo como objetivo re-
ducir la brecha digital e impul-
sar la productividad económica 
en la pesca artesanal. 

Para ello, se instaló ilumina-
ción wifi con fibra óptica con 
una vigencia de cinco años en 
las caletas beneficiadas. Ade-
más, se implementaron ciclos 
formativos que incluyeron alfa-
betización digital, uso de herra-
mientas para ampliar mercados, 
acceso a financiamiento me-
diante proyectos, y capacitación 

PubliReportaje

Iniciativa mejoró 
la conectividad y 

la capacitación 
tecnológica de 

caletas de 
pescadores 

artesanales, 
impulsando su 

desarrollo 
económico y 

social.

FINALIZA PROYECTO DE 
FORTALECIMIENTO DIGITAL  
EN 14 CALETAS DEL BIOBÍO

ción a las comunidades con la 
integración de equipos de co-
nectividad y beneficios liga-
dos a la digitalización”. 

 
Compromiso 

Jacqueline Burgos, consejera 
regional, se refirió a la continui-
dad de este tipo de iniciativas y 
declaró que “el Gobierno Re-
gional siempre ha estado com-
prometido con los pescadores 
artesanales de la Región. Sabe-
mos que son muchas caletas; 
hoy fueron beneficiadas 14, pero 
esperamos en el futuro seguir 
aportando y apoyando para que 
todas sean beneficiadas a través 

de la conectividad”. 
Por su parte, Ramón Chapa-

rro, dirigente y beneficiario de la 
caleta de Lota Bajo, mencionó 
que “me gustaría que estos pro-
gramas continúen. Sabemos 
que hubo caletas que faltaron, 
y sería bueno que se pudiera im-
plementar en otros lugares. Es 
un muy buen proyecto, me sien-
to agradecido del Gobierno Re-
gional y del equipo ejecutor”. 

El evento cerró con un almuer-
zo de camaradería en Dichato, 
al que asistieron cerca de 80 
participantes, entre dirigentes y 
autoridades, dando por finaliza-
da la jornada.

en funciones de instituciones 
pesqueras como Sernapesca, 
Indespa y Subpesca. 

En la etapa final del proyec-
to, se entregaron equipos tec-
nológicos a las organizaciones 
participantes. 

El director del proyecto, Fer-
nando Pilar, mencionó que 
“como Institución estamos 
muy orgullosos de la evolu-
ción y finalización de este pro-
yecto, porque nos vincula con 
uno de los ejes fundamentales 
de la UCSC, que es mantener 
cercanía con la comunidad. A 
través de este proyecto hemos 
logrado eso: brindar satisfac-
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Salud: más de 145 mil 
personas están en  
lista de espera en la 
provincia de Concepción 
Según detallaron desde los servicios de salud Concepción y 
Talcahuano, existe un total de 119 mil 187 usuarios 
requieren una consulta de especialidad. Además, 26 mil 452 
cirugías están con retraso. 

EN EL SISTEMA PÚBLICO 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

La provincia de Concepción en-
frenta, según datos entregados por 
los servicios de salud de Concep-
ción y Talcahuano, más de 145 mil 
600 personas que se encuentran 
en lista de espera por una presta-
ción médica, ya sea por una prime-
ra consulta de especialidad, o bien, 
por una cirugía.  

Pedro Martínez, director (s) Ser-
vicio de Salud Concepción, detalló 
que en términos de la primera con-
sulta por especialidad, la mayoría 
son del área de oftalmología con los 
vicios de refracción (7%); en otorri-
nolaringología la patología que 
más se repite es la hipoacusia (4%),  
en neurología el autismo (1%), y 
en urología, incontinencia urinaria 
(1%) e hiperplasia prostática (1%).  

Hasta el pasado 28 de noviembre 
se contabilizan  69 mil 410 casos en 
espera: 600 correspondientes a 
2022, otros 18 mil 678 de 2023; y de 
este año 50 mil 132.  

Martínez aseveró que durante 
este 2024 las cinco patologías con 
mayor concentración de casos son: 
vicio de refracción (9 mil 929), des-
dentado parcial (2 mil 372), hipoa-
cusia (mil 157) y glaucoma (mil 23). 

“En GES, que tienen tiempos de 
resolutividad, hay casos retrasa-
dos, los principales son de cáncer 
de mamas, vicios de refracción y 
cáncer colorrectal rectal para pri-
mera consulta. Las más antiguas 
son de 2022”, comentó.  

El promedio de espera son 215 
días por lo que, afirmó, el principal 
foco es disminuir la espera de cada 
paciente, casos que, obviamente, se 
acumularon durante la pandemia 
y “hoy hemos trabajado fuertemen-
te en ese tema. Hasta el momento, 
en materia de No GES hemos re-
suelto 111 mil 574 casos, poniendo 
énfasis en los casos más antiguos, 
incluyendo desde 2016 en adelan-
te”, dijo y agregó que la meta es re-
ducir la lista de espera a una tasa 
de 10 ó 20% por año. 

Martínez aseguró que están tra-
bajando para reducir la lista de es-
pera, pero que son dinámicas, pues 
en cuanto un médico general deri-
va a un paciente a un especialista, 
este ingresa a la lista de espera. 

Agregó que lo importante es lo-
grar que las personas esperen lo 
menos posible y  garantizar la 
atención más rápida posible des-
de el punto de vista biomédico, 
considerando si se trata de una 
condición urgente. Eso sí, para ello 
se necesita que las personas asis-
tan a sus consultas, indicó que du-
rante este año, con corte al 31 de 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

octubre, se han perdido 16 mil 305 
horas médicas.  

En materia de fallecidos, indicó, 
que desde 2020 a la fecha, 8 mil 
870 personas han fallecido estan-
do en lista de espera, pero recalcó 
que la causa de muerte no necesa-
riamente corresponde a la patolo-
gía por la que están esperando.  

En tanto, el director del Servicio 
de Salud Talcahuano (SST), Jorge 
Ramos, detalló que en relación a la 
lista de espera por nueva consulta 
la red presenta un total de 49 mil 
777 personas que han sido deriva-
das a una atención de especiali-
dad, de ellas mil 128 están en esa 
condición desde 2022.  

Las especialidades con mayor 
demanda entre 2022 y 2024, que su-
peran los 3 mil casos, son otorrino-
laringología, cirugía general, trau-
matología adulto, cardiología, uro-
logía y gastroenterología adulto. 

“Hemos asumido como estrate-
gia central el fortalecimiento de la 
gestión en cada uno de nuestros 
establecimientos, con especial foco 

Se necesita que las personas asistan a sus consultas,  
durante este año, con corte al 31 de octubre, se han  

perdido 16 mil 305 horas médicas  
Pedro Martínez, director (s) Servicio de Salud Concepción.“ ”
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que son 18, 2019 incluye 135 perso-
nas, y 112 en 2020. 

De ahí hay 691 casos de 2021; 
2022 con 2 mil 308; 2023, 5 mil 272; 
y 2024 con 10 mil 123. 

Este año, afirmó, han logrado re-
solver 15 mil 262 casos, la mayoría 
3 mil 613 de 2023 y 9 mil 724 de 
2024. Entre las patologías resueltas 
con mayor concentración durante 
este año están las extirpaciones de 
lesiones benignas (2 mil 248), inclu-

en el trabajo en red para resolver las 
listas de espera quirúrgicas y médi-
cas. Hemos avanzado significati-
vamente en aumentar la capaci-
dad resolutiva de nuestros hospita-
les, impulsado un trabajo integrado 
que nos permite abordar de mejor 
manera las necesidades de salud de 
nuestra población”, aseguró. 

 
Cirugías 

Inclusiones dentarias, colecis-
tectomías, endoprótesis de cadera, 
extirpación de lesión benigna cu-
tánea y safenectomía (várices) son 
las intervenciones que lideran la 
lista de espera en el Servicio de Sa-
lud Concepción que en total con-
tabiliza 18 mil 659 casos, 54,3% co-
rrespondientes a este año. 

 “Aquí el tiempo de espera es alto 
son en promedio de 374 días, pue-
de haber un caso que lleve 5 años, 
pero esos antiguos tienen que ver 
con pacientes que no cumplen con 
criterios clínicos para ser opera-
dos, que constantemente se están 
controlando por el médico, pero 
que se encuentran descompensa-
dos por patologías de base como 
ser diabético, hipertenso descom-
pensado, obeso mórbido que no 
puedo operar porque técnicamen-
te es más riesgoso”, afirmó Pedro 
Martínez, director (s) Servicio de 
Salud Concepción. 

Las más antiguas son de 2018 
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siones dentarias (mil 114), colecis-
tectomía (712), amigdalectomía  
(380) y pterigión (331). 

En materia de GES, afirmó Mar-
tínez, se contabilizan 885 cirugías 
pendientes, la mayoría de catara-
tas (369), enfermedad renal cróni-
ca, endoprótesis de cadera y la hi-
perplasia de próstata. 

“Son garantías retrasadas, por 
ejemplo, una catarata tiene tiempo 
máximo de resolución de 6 meses, 

pero al 7 mes ya pasa a ser retrasa-
da. La lista de espera mayor, los 
pacientes normalmente son ancia-
nos, que tienen patologías múlti-
ples por lo tanto la posibilidad de 
resolver implica que esas patolo-
gías deben estar compensadas”. 

En el caso del GES las más anti-
guas son del 2020 que tenemos 3 
casos, una de cataratas y 2 que 
son escoliosis , 2021 son 12,  2022 
son 31 y 2023 suman 145. “Este 
año del total GES hemos resuelto 
4 mil 279, principalmente, de ca-
taratas, vesícula, hiperplasia de 
próstata y también endoprótesis 
de cadera que se ha hecho un tra-
bajo tremendo a través del Hospi-
tal Traumatológico”. 

Martínez aseveró que el com-
promiso es aumentar la produc-
ción en 20 ó 30%, tanto cirugías 
como en consultas nuevas, para 
disminuir los tiempos de espera, 
que no exista más de un año de es-
pera y, en el caso de las trabajar in-
tensamente para no tener garan-
tías retrasadas. “Siempre van a ha-
ber personas en lista de espera 
porque el proceso es dinámico, 
pero se están haciendo convenios 
como uno que hizo Fonasa con Ca-
predena que permitió que en un fin 
de semana se pudiesen operar 115 
cataratas en el Hospital Guillermo 
Grant Benavente (...) para ir redu-
ciendo las cirugías retrasadas”. 

Se contabilizan desde 2020 a la 
fecha 630 fallecimientos los que, 
al igual que en primera consulta, no 
necesariamente murieron por el 
diagnóstico por el que ingresaron.

El doctor Jorge Ramos, director del Servicio de Salud Talcahuano, 
detalló que en materia de lista de espera quirúrgicas NO GES en ene-
ro de este año tenían un total de 6 mil 808 intervenciones pendientes, 
contabilizando 1 de 2020, 107 correspondientes a 2021, 932 de 2022, 4 
mil 686 de 2023 y mil 82 de este año.  

Siendo las con mayor lista de espera dermatología ( 1.275), con gran 
parte de los casos correspondientes a atención primaria, ginecología 
(1.186) y traumatología (1.010). 

Sin embargo, según explicó, las cifras actualizadas a octubre demues-
tran que luego de un serie de medidas implementadas de trabajo co-
ordinado en red, se resolvieron 108 casos pendientes de los más anti-
guos, por lo que ya no cuentan con procedimientos retrasados más allá 
de 2022. “En este sentido, las especialidades con mayor espera entre 
el 2022 y 2024 son dermatología, cirugía gástrica y traumatología”. 

Según el último informe actualizado el Servicio de Salud Talcahua-
no suma 7 mil 793 cirugías pendientes, pero sólo tiene 127 casos co-
rrespondientes a 2022; mil 672 de 2023; 5 mil 994 de 2024, es decir, en 
el caso de este año las intervenciones pendientes han aumentado en 
4 mil 912. 

Las especialidades con mayor demanda son dermatología con mil 
494 casos pendientes, traumatología con mil 250 y cirugía digestiva con 
mil 178 personas en espera de una intervención.  

En cuanto a las cirugías GES que están pendientes, detalló que al 6 
de diciembre de este año, que hay 36,, siendo la de cataratas, tanto ojo 
izquierdo como derecho,  la de mayor recurrencia con 10 casos, la de 

cáncer colorrectal con 4 pacientes en espera y la de enfermedad renal 
crónica contabilizando 5 casos.  

El director destacó que un ejemplo concreto del trabajo que han rea-
lizado para reducir las listas de espera fue la incorporación de nuevas 
prestaciones en los hospitales de Tomé y Penco Lirquén que, “anterior-
mente se realizaban exclusivamente en el Hospital Las Higueras. En 
Penco Lirquén, hemos sumado la intervención de para pacientes con 
hernia de núcleo pulposo. Por su parte, en el Hospital de Tomé hemos 
iniciado la atención de patologías de hombro y la resolución benignos 
de próstata bajo el GES. Además, a partir de enero, comenzaremos a 
resolver fracturas traumatológicas en este establecimiento”.  

El director del Servicio de Salud Talcahuano aseguró que en la línea 
de mejoramientos de gestión están implementando en el Hospital Las 
Higueras un Centro Regional de Resolución Quirúrgica, estrategia im-
plementada desde el nivel central, “gracias a la que hemos incremen-
tado significativamente el número de cirugías realizadas en nuestros 
pabellones. Asimismo, estamos fortaleciendo los procedimientos 
diagnósticos a través del trabajo con el TAC en red. En esta línea, el Hos-
pital de Tomé está realizando escáneres los fines de semana para 
atender a la población de Talcahuano y Hualpén, lo que nos permite 
aumentar nuestra capacidad diagnóstica”. 

Además, según dijo, proyectan para el próximo año la incorporación 
de dos nuevos pabellones de cirugía mayor ambulatoria en el Hospi-
tal Las Higueras, con los que esperamos realizar más de mil cirugías 
adicionales en 2025, superando los números alcanzados este año.  

Servicio de Salud Talcahuano
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Galerías en 
modo Navidad

LUCES, COLORES Y TEXTURAS 

A menos de dos semanas de la 
conmemoración religiosa, el comercio 
penquista dispone de atractivos espacios 
de promoción de sus productos.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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programa fueron 
escogidas en base a la 
información de la 
Subsecretaría de 
Prevención del Delito y la 
Superintendencia de 
Educación.

Las comunas 
priorizadas en el  50

comunas del país fueron 
priorizadas para brindar 
manejo y respuesta oportuna 
frente a situaciones de 
violencia al interior o en el 
entorno inmediato de 
establecimientos. 

Lota, Concepción y Los 
Ángeles se incorporan a 
programa de abordaje de 
violencia escolar 

EL PRÓXIMO AÑO SE DARÁ A INICIO A ESTA INICIATIVA  

Hasta Concepción se trasladó 
este lunes María Teresa Ramírez, 
coordinadora Nacional de Convi-
vencia para la Ciudadanía del Mi-
nisterio de Educación, para exponer 
sobre el Programa de Comunidades 
Protegidas que está iniciando la 
cartera.  

Esta iniciativa trata de la preven-
ción y abordaje de la violencia en 
contextos educativos. Se basa en 
un trabajo intersectorial, ya que tal 
como explicó Ramírez “sólo en Edu-
cación, hay cosas que no podemos 
hacer, que no nos corresponden, y 
necesitamos poder trabajar enton-
ces en vínculo”.  

Se propone trabajar en tres obje-
tivos: uno que establece una articu-
lación intersectorial en una mesa a 
nivel regional o comunal; luego, es-
tablecer un flujo de acción, que es-
tablece qué institución en concre-
to va a abordar cuál parte; y el ter-
cer momento es cuando sucede un 
hecho crítico de violencia o un he-
cho delictual, y las comunidades 
educativas necesitan reconstruir, 
acompañar y reparar.  

“Por ejemplo, si estamos hablan-
do del último momento, al haber un 
hecho crítico de violencia, como 
nuestro foco es lo pedagógico, no 
nos corresponde hacer terapia o 
atención clínica, pero sí podemos 
llamar al Programa Habilidades 
para la Vida, al Previene de Senda, 
a Lazos de la Subsecretaría de Pre-
vención del Delito que tienen la 
competencia y la experiencia”, ex-
puso María Teresa Ramírez.  

En la Región del Biobío, se han 
priorizado tres comunas: Concep-
ción, Los Ángeles y Lota. Al respec-
to, Carlos Benedetti, seremi de Edu-
cación, Región del Biobío, señaló 
que la elección “tiene que ver con el 
número de denuncias ingresadas 
durante el año 2023 a la Superinten-
dencia de Educación y que ha teni-
do este número de denuncias. Tam-
bién casos críticos y en algunos ca-
sos de connotación social, como lo 
que lamentablemente ocurrió en el 
mes de abril en la comuna de Lota”. 

En cuanto a cómo se va a ver re-
flejado el trabajo de este programa, 
el seremi Benedetti, detalló que 
“aquí hay una intersectorialidad que 
va, desde la presencia de la Policía 
de Investigaciones, Salud, por cier-
to Educación, instituciones sostene-
doras de establecimientos educa-
cionales, entre otras, y lo que se pre-
tende es que cada uno, respecto al 
área que le compete, tengamos la 
capacidad en conjunto de poder 
dar respuestas a hechos de violen-
cia, pero también hacer hincapié 
en la prevención de la violencia en 
el contexto educativo”.  

Por ejemplo, el actual Plan Inte-
gral de Seguridad Escolar, que es el 
instrumento con el cual las comu-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Cada región contará con una mesa de trabajo para desarrollar el Programa 
Comunidades Educativas Protegidas, liderada por la Seremi de Educación.

versos problemas de violencia en 
muchos colegios y es bueno inter-
cambiar experiencias para poder 
mejorar. “Generalmente en nues-
tros colegios, vemos que la violen-
cia en general no es tan crítica. He 
conversado recientemente con al-
gunos colegas que tienen colegios 
en Talcahuano, en San Pedro, y ve-
mos que la violencia a veces puede 
ser psicológica, cuando un niño mo-
lesta a otro, pero físicamente es muy 
poco”, detalló.  

Valenzuela, comentó que la baja 
violencia física en sus estableci-
mientos tiene que ver con la crea-
ción de vínculos. “Donde los profe-
sores sean cercanos a ellos. Al niño 
le gusta que lo escuchen y cuando 
le dan espacios, si hay un problema, 
el niño se acerca. Creo que tiene 
que haber cordialidad dentro del 
colegio, es un trabajo permanente 
que es de toda la comunidad”, indi-
có Misael Valenzuela.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

nidades educativas responden a fe-
nómenos naturales como temblo-
res, ahora abarcará hasta situacio-
nes que se dan en el contexto esco-
lar y que pueden revestir caracteres 
de violencia. 

“Un actor central que también va 
a ser un aliado fundamental a nivel 
local, que son las Oficinas Locales de 
Protección de la Niñez, el hito que se 
instala, y que tiene que ver con la pri-
mera actividad en el marco del pro-

grama Comunidades Protegidas, 
esperamos que esta sea la antesala 
del trabajo a proyectar durante el 
año 2025”, comentó el seremi de 
Educación de la Región del Biobío.  

En tanto, desde la Asociación de 
Establecimientos Particulares Sub-
vencionados del Biobío, Asepar, el 
representante, Misael Valenzuela, 
comentó que para ellos es un tema 
significativo y característicos en es-
tos tiempos, donde han existido di-
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OBITUARIO

Con profundo pesar, lamentamos el 
sensible fallecimiento de quien fuera 
Profesor Emérito de la Universidad 
de Concepción, 
 

HERNÁN TRONCOSO 
LARRONDE 

(Q.E.P.D) 
 

Acompañamos a su familia y amista-
des en el dolor, así como a toda la co-
munidad de la Facultad de Ciencias 
Jurídicas y Sociales de nuestra Casa 
de Estudios. 
 
Rector Carlos Saavedra Rubilar 
Universidad de Concepción
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Los estudios de factibilidad lleva-
dos a cabo por el Serviu para verificar 
la integridad del Mercado Central de 
Concepción, el cual desde el incendio 
de 2013 permanece en un estado de 
ruina, abre la puerta a una serie de 
propuestas para un nuevo edificio.  

Los resultados preliminares del es-
tudio, tal y como detalló el Diario 
Concepción, sostienen que pese al 
daño del incendio y el paso del tiem-
po, la estructura permanece con una 
solidez suficiente que permite una 
intervención, buscando de esta forma 
recuperar un espacio icónico y patri-
monial de la ciudad.  

Sin embargo, debido a su carácter 
de monumento histórico y su im-
portancia para la economía local, la 
principal misión del proyecto de re-
construcción que llegue a presen-
tarse deberá tener, según señalaron 
una serie de arquitectos de la zona, 
un equilibro entre una restauración 
del patrimonio, y la recuperación de 
un punto neurálgico para el comer-
cio minorista.  

 
Valor patrimonial 

La historia del sitio inició con un 
proyecto que restablecía el anterior 
mercado central destruido durante el 

Priorizar bóveda y 
estructura original: 
especialistas 
recomiendan sobre  
la reconstrucción  
del Mercado
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Expertos agregan que es una oportunidad para revitalizar no 
solo su uso como centro comercial, sino que también como 
sitio de encuentro social.

devastador terremoto de 1939. Cons-
truido por los arquitectos Tibor We-
iner y Ricardo Müller, las obras co-
menzaron en 1947 y terminaron en 
1950, coincidiendo con el aniversario 
400 de la fundación de la ciudad. 

Desde su inauguración, el Merca-
do se mantuvo fuerte al soportar exi-
tosamente los terremotos de 1960 y 
2010. Sin embargo, su suerte acaba-
ría cuando en abril de 2013 sufrió el 
incendio que lo dejó en su actual es-
tado de ruina. Su historia y el valor co-
locado en él por la comunidad son al-
gunos de los puntos que fueron con-
siderados para que en 2014 fuera 
declarado monumento histórico.  

Desde que fue destruido por las 
llamas, se han presentado una serie 
de proyectos de intervención, entre 
presentaciones de tesis, estudios de 
factibilidad de reconstrucción, dise-
ños arquitectónicos, e incluso pro-
puestas de desmantelación o demo-
lición de la estructura. 

Aquí es en donde el Consejo de 
Monumentos Nacionales marca el lí-
mite, pues su carácter patrimonial 
detiene cualquier intento de destruir 
los remanentes del Mercado Central 
o de una intervención a gran escala 
sin la autorización del ente. Esto, sin 
embargo, no significa que no se pue-
da elaborar una construcción en el si-
tio bajo el aval del CMN.  

“El Consejo de Monumentos Na-
cionales, al tomar una decisión sobre 
si autorizar o no una intervención en 
el Mercado, lo hará velando por la no 
afectación de estos valores y atribu-
tos, más que por seguir estrictamen-
te el mismo diseño que tuvo el in-
mueble cuando se declaró como Mo-
numento”, explicó Orleáns Romero, 
encargado de la oficina técnica regio-
nal del CMN. 

“Para lograr un diseño que pueda 
ser contemporáneo a nuestros días y 
que respete los valores patrimoniales 
del Mercado, el Consejo de Monu-
mentos Nacionales se encuentra tra-
bajando coordinadamente con el Ser-
viu Biobío y la Consultora a cargo del 
proyecto, para reducir las incerti-
dumbres que puedan existir en los 
procesos propios del CMN”, detalló.  

 
La visión de los arquitectos 

El punto en el que parecen coinci-
dir las opiniones de los especialistas, 
las autoridades, transeúntes y anti-
guos locatarios, es que la cuadra que 
comprende el antiguo edificio se ha 
convertido en el gran lunar de la ciu-
dad y un espacio poco aprovechado 
y entregado al deterioro. En ese sen-
tido, los arquitectos se muestran a fa-
vor de una intervención que proteja 

2013
fue el año en que se quemó 
el Mercado de Concepción.
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años, pero sabemos que eso limitaría 
mucho las posibilidades reales de te-
ner un mercado con los estándares 
modernos, por lo que el equipo (de ar-
quitectos) va a tener que trabajar 
para encontrar ese justo equilibrio”, 
precisó. 

Por último, Luis Darmendrail, 
académico de la Universidad del De-
sarrollo y fundador de “Historia Ar-
quitectónica de Concepción”, es cla-
ro al indicar el valor histórico del edi-
ficio, quien detalla que la nueva 
estructura debería representar el 
símbolo de superación que significó 
durante su apertura. 

“Qué mejor legado le podemos 
dejar a los penquistas del futuro que 
un mercado reconstruido, que 
aguantó los terremotos del 60 y el 
2010, que logró dejar atrás el trauma 
del incendio del 2013, y que al mis-
mo tiempo representa tanto para la 
comunidad penquista”, expresó. 

Sumado a eso, Darmendrail ex-
presa su preocupación sobre en 
que la reconstrucción llegue a con-
vertir al mercado en un sitio “pre-
tencioso”, valorando la historia y 
significado del inmueble para la 
ciudad por sobre una corriente mi-
nimalista que pueda opacar su sen-
tido arquitectónico. 

“El mercado debe ser una obra sin-
cera, donde se recupere su arquitec-
tura y su estructura. Donde existan 
también, incluso como sugerencia, 
espacios de memoria, recordando la 
historia de este edificio: los mercados 
más antiguos o las personas que ya no 
están con nosotros y que fueron fun-
damentales para el desarrollo del es-
pacio”, expresó.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

el inmueble y, sobre todo, su bóveda 
de tipo hangar tan característica. 

Donde las ideas comienzan a dife-
rir es en puntos como bajo qué crite-
rio debería concretarse una próxima 
obra, si debiese ser restaurada a su an-
tiguo estado, o edificar una nueva es-
tructura en base al armazón de hor-
migón ya existente.  

Leonel Pérez, Máster en Urbanis-
mo y profesor de la FAUG de la Uni-
versidad de Concepción, puntualiza 
la necesidad de que la nueva estruc-
tura tenga la bóveda como elemento 
principal y de forma íntegra, evitan-
do que torres o nuevas estructuras 
obstaculicen la vista dentro y fuera 
del mercado.  

A partir de aquí, el académico se-
ñala que hay un gran espacio para in-
novar, como por ejemplo, añadir 
nuevos materiales o pisos dentro 
de la bóveda, “cosa de que manten-
gan su espacialidad sin comparti-
mentalizar la planta, es decir, sin 
agregar demasiadas oficinas o tabi-
que entre medio (...) no taparle las 
vistas hacia la bóveda desde el inte-
rior de la primera planta o desde la 
esquina”, precisó.  

El arquitecto de la UdeC refiere 
además que la nueva edificación haga 
un contraste entre la estructura ori-
ginal y los materiales nuevos, con tal 
de mantener su autenticidad. Del 
mismo modo, expresa la necesidad 
de que la intervención se haga bajo 
participación ciudadana. “Que el pro-
yecto sea lo mejor difundido posible, 
porque así tanto los locatarios, como 
las autoridades públicas, los vecinos, 
o los interesados en el patrimonio 
pueden opinar”. 

Por otro lado, para el arquitecto 
Sergio Baeriswyl, Premio Nacional 
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de Urbanismo 2014 y docente de la 
Universidad del Bío-Bío, la impor-
tancia del mercado radica tanto en su 
valor arquitectónico -destacando 
nuevamente la bóveda como elemen-
to icónico- como en su uso de centro 
comercial y punto de encuentro. 

En ese sentido, Baeriswyl sostiene 
que un nuevo edificio debiese man-
tener su uso tradicional de centro co-
mercial, al mismo tiempo que funcio-
ne como punto de encuentro en un 
punto neurálgico de la ciudad. “Eso 
tiene un rol fundamental, sobre todo 
recordando lo que era hace algunos 

años el mercado: un lugar donde las 
personas visitaban cocinería o ad-
quirían algunos productos del cam-
po, por lo que tenía un dinamismo 
muy notable, y de hecho le daba vida 
a todo ese entorno”.  

Por otro lado, Baeriswyl señala que 
el subterráneo del Mercado es un ele-
mento que se debería rescatar, así 
como también hace la preferencia 
entre hacer una “recuperación” del in-
mueble, antes que una “restauración” 
a su estado previo al incendio de 2013.  

“Una restauración sería hacer que 
el mercado sea lo que era hace 40 
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OPINABIOBÍO

DRA. ANA ARANEDA 
Directora ejecutiva Biobío Sostenible

Estamos a puertas de celebrar las fies-
tas de navidad y año nuevo, con felicidad, 
nostalgia, solidaridad, con muchas ex-
presiones de convivencias, donde las ciu-
dades se llenan de luces y un ambiente de 
consumo dominan nuestras calles. 

En esta época, las familias tienden a 
gastar más, impulsadas por el espíritu 
festivo, las tradiciones y la presión social 
de cumplir con las expectativas de rega-
los y celebraciones, sin embargo, este 
año, varios estudios han demostrado 
que, un 39% de las personas adquirirán 
menos productos y/o servicios durante 
esta Navidad, lo que es reflejo de la situa-

galos y restos de alimentos, agudizando 
el calentamiento global por el  aumento 
de emisiones de CO2, gas de efecto inver-
nadero que  alcanza entre un 20% a 25% 
por la producción y transporte de bienes, 
y el aumento de energía eléctrica debido 
a la iluminación, electrodomésticos. 

A su vez, el aumento de consumo de 
alimentos y sus encarecimientos generan 
dualidades, primero más endeudamien-
to mensual en los bolsillos familiares y al-
tos niveles de generación de desperdicios 
orgánicos que terminan como destino fi-
nal, al relleno sanitario, cuya disposición 
de residuos en la región del Biobío es de 
extrema gravedad por la falta de lugares 
autorizados y nulas proyecciones de ge-
nerar una economía circular a través de 
la basura.  

Todos los años se repite este mismo es-
cenario y pocas acciones se aplican para 
que estas fiestas sean más sostenibles, sa-
biendo y teniendo como incertidumbre 
que nuestros recursos son finitos y limi-
tados como lo manifestó Garden en los 
años ́ 60 en su obra la tragedia de los co-
munes que nos invita a la reflexión críti-
ca y técnica del empobrecimiento. 

No es necesario ser Grinch para 
avanzar en la sostenibilidad, simple-
mente una cuota de amor para nuestro 
planeta.

ción económica del país, producto del es-
tallido social y pandemia. 

Pese a este escenario económico, de in-
flación (25%), situación económica fami-
liar (20%) y el desempleo (18%) ocupan-
do las principales razones detrás de la 
disminución en las compras, aun así, las 
familias en general aumentan en casi un 
50% el consumo energético, generación 
de residuos por los embalajes de los re-

No es necesario ser Grinch para avanzar en la sostenibilidad, 
simplemente una cuota de amor para nuestro planeta.

Sostenibilidad en  
tiempos de Navidad  
y Pobreza

La Remodelación Paicaví, uno 
de los barrios íconos más repre-
sentativos del movimiento moder-
no en Concepción, celebró la cul-
minación del Quiero Mi Barrio, 
programa de Gobierno que trans-
formó de manera significativa este 
emblemático sector de la ciudad. 
La intervención, que comenzó en 
agosto de 2020, mejoró de manera 
integral tanto la infraestructura 
del barrio como la calidad de vida 
de sus más de 3 mil habitantes, en 
su mayoría adultos mayores. 

El barrio, compuesto por tres 
conjuntos habitacionales – Remo-
delación Paicaví, Eleuterio Ramí-
rez y Condominio Orompello – fue 
objeto de un plan de intervención 
que respondió a las necesidades 
de la comunidad, priorizando la 
seguridad, la movilidad y el bie-
nestar de los residentes. En total, se 
invirtieron más de $903 millones 
en una serie de obras significativas 
que renovarán y revitalizarán el 
barrio. 

La construcción de un nuevo 

Culmina importante programa 
en Remodelación Paicaví

Centro Comunitario de 170 m² es 
uno de los logros más importantes 
de este programa. Este espacio, des-
tinado a ser el corazón de las acti-
vidades vecinales, ofrecerá una in-
fraestructura adecuada para el de-
sarrollo de talleres, reuniones y 
actividades sociales. El centro se 
encuentra estratégicamente ubica-
do para favorecer la integración de 
los vecinos, proporcionando un lu-
gar de encuentro y fortalecimiento 
de la comunidad, con un presupues-
to que sobrepasa los $309 millones.

En la Plaza de Tribunales se 
desarrolla una Feria de Navidad, 
realizada por la Municipalidad 
de Concepción, para apoyar a 
las y los emprendedores de la co-
muna. Con 48 expositores, la 
muestra que se desarrollará has-
ta el día viernes 20 de diciem-
bre, tiene para ofrecer una va-
riada oferta donde se pueden en-
contrar artículos de fabricación 

artesanal no industrial. 
Alimentación (galletas, mer-

meladas, chocolates, productos 
energéticos saludables), bisute-
ría, amigurumis, cosmética natu-
ral, cueros, manualidades, made-
ras, productos para mascotas, 
orfebrería, vitrofusión, paisajis-
mo, reciclaje, papelería, encua-
dernación, sublimación y textiles 
son los rubros presentes.

FOTO: M. DE CONCEPCIÓN

Realizan Feria de Navidad 
en la Plaza Tribunales
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VISIÓN DE ESPECIALISTAS LOCALES

Fenómeno astronómico:  
la inusual alineación de seis planetas 
que será visible desde la Tierra

El próximo 21 de enero, el cielo 
nocturno ofrecerá un espectáculo 
astronómico poco común: seis pla-
netas del sistema solar —Marte, 
Júpiter, Urano, Neptuno, Venus y 
Saturno— se alinearán en una for-
mación que podrá observarse al 
atardecer. 

Si bien el periodo de traslación 
de la tierra alrededor del Sol toma 
365 días, ese proceso no demora el 
mismo tiempo para el resto de los 
planetas. Cada uno sigue una tra-
yectoria propia, conocido como 
eclíptica, y todos se mueven apro-
ximadamente en el mismo plano. 
Además, su velocidad de trasla-
ción varía según su proximidad al 
Sol. Por ejemplo, los planetas más 
cercanos, como Mercurio y Venus, 
se mueven más rápido que aque-
llos más lejanos como Saturno o 
Neptuno.  

Esa variación hace que, muy es-
porádicamente, se produzca una 
alineación planetaria. 

Esto es que algunos de los inte-
grantes del sistema solar se agru-
pen en un mismo lado para for-
mar una aparente línea recta. Aun-
que esta alineación no significa 
que estén físicamente próximos, 
porque existen millones de kilóme-
tros de distancia entre ellos. 

Según explica el Investigador 
Asociado del Centro de Astrofísi-
ca y Tecnologías Afines (CATA), y 
Director del Departamento de As-
tronomía de la Universidad de 
Concepción, Dr. Sandro Villanova, 
la magnitud de este evento está 
dada por la cantidad de planetas 
involucrados. En esta oportuni-
dad se trata de una situación bas-
tante inusual, porque son seis los 
astros que se reunirán: Marte, Jú-
piter, Urano, Neptuno, Venus y Sa-

turno. En el caso de Mercurio, es-
tará al otro lado del Sol y no se su-
mará a esta danza planetaria. 

“Los planetas orbitan aproxima-
damente en el mismo plano, y en 
esa fecha estarán ubicados en la 
misma parte del cielo y alineados 
en una línea recta, inclinada con 
respecto al horizonte. La inclina-
ción dependerá de la latitud del 
observador. La alineación se verá 
en la tarde mirando una franja que 
va desde el noreste al noroeste, al 
ponerse el Sol, y durará varios días, 
aunque el 21 de enero tendrá ma-
yor notoriedad. La alineación será 
visible desde las 21:30 hasta las 
22:30 aproximadamente, depen-
diendo de la latitud. A principios 
de febrero, la Luna también se uni-
rá a esta alineación”, explica el do-
cente UdeC.  

Cuatro de estos planetas (Mar-
te, Júpiter, Venus y Saturno) se-
rán visibles sin necesidad de equi-
pos especiales. Sin embargo, para 
observar Urano y Neptuno, se 
debe utilizar un telescopio o un bi-
nocular.   

“Además, estos equipos pueden 
ser útiles si uno quiere ver los de-
talles de los planetas, como las lu-
nas de Júpiter, los anillos de Sa-
turno o la fase de Venus”, agrega el 
astrónomo del CATA. 

Hay que tener en cuenta que edi-
ficios altos o montañas cercanas 
podrían ocultar los planetas de la 
vista ya que algunos estarán muy 
bajos en el horizonte. Una opción 
para guiarse es utilizar aplicacio-
nes que se ofrecen para los 
smartphones como Starwalk o Ste-
llarium, que podrían ser de gran 
ayuda para ubicarse en el cielo 
nocturno.

FOTO: CATA

Este evento astronómico será apreciado el próximo 21 de enero del 2025 e involucra a Marte, Júpiter, 
Urano, Neptuno, Venus y Saturno que se observarán en una sola línea mirando hacia el norte al atardecer.

Noticias UdeC
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La alineación se verá en la tarde mirando una franja que va desde el 
noreste al noroeste, al ponerse el Sol, y durará varios días, aunque el 21 

de enero tendrá mayor notoriedad.  
Dr. Sandro Vilanova. Investigador Asociado del Centro de Astrofísica y Tecnologías 

Afines (CATA), y Director del Departamento de Astronomía UdeC.“ ”
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Pérdida auditiva: La 
importancia de las medidas 
preventivas al exponerse a 
ruidos de alta intensidad

VISIÓN ACADÉMICA UDEC

El envejecimiento, enfermedades y 
algunos medicamentos pueden da-
ñar el oído, sin embargo, la razón prin-
cipal de pérdida en la capacidad audi-
tíva se debe a la exposición al ruido en 
alto volumen. En algunos casos este 
daño se produce más rápido depen-
diendo de dos cosas: la intensidad a la 
que la persona se expone y el tiempo 
que permanece escuchándolo a una 
alta intensidad.   

“En las industrias está súper defini-
do que a 80 decibeles una persona 
con protección auditiva puede pasar 
máximo 8 horas expuestas. A 85 deci-
beles, que es un poquito más, dismi-
nuye a 4 horas. A 90 decibeles dismi-
nuye a 2”, explicó el otorrinolaringó-
logo y docente de la Universidad de 
Concepción, Dr. Ricardo Alarcón 
Grandón. Y eso, explicó el profesional, 
es porque la percepción de audición 
no es lineal con la energía acústica. “Si 
una persona grita ¡Gol! en el estadio, 
para que se escuche el doble de fuer-
te, no gritan dos personas, gritan 10. 
Y para que se escuche el doble de fuer-
te gritan 100 . 

El Director del programa de espe-
cialización en otorrinolaringología en 
la Universidad de Concepción identi-
ficó a la energía acústica como la res-
ponsable del daño del oído. El especia-
lista explica que para llegar a los 80 de-
cibeles no es necesario trabajar en 
una construcción, “es el ruido que hay 
en una calle transitada, en el parade-
ro de una micro de calle O’Higgins» 
ejemplificó Alarcón. Otros ejemplos 
de ambientes ruidosos son el cine, los 
conciertos y las discotecas, que habi-
tualmente superan los 90 decibeles.   

Si tomamos este último como mo-
delo, solo podríamos estar un máximo 
de 2 horas en una discoteca o estaría-
mos directamente dañando nuestra 
audición. «Es súper frecuente que la 
gente salga con un pito en la oreja y eso 
en el fondo es una manifestación de 
que están muriendo células en el oído 
producto del daño acústico inducido 
por ruido”, sentenció el Dr. Alarcón.   

Entre sus pacientes jóvenes, iden-
tificó a varios que están vincula-
dos con la música, como can-
tantes, DJ, músicos, en-
tre otros. Muchos de 
ellos antes de los 
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Según el Dr. Ricardo Alarcón de la UdeC, la intensidad y el 
tiempo de exposición son factores clave, destacando la 
importancia de medidas preventivas como el uso 
adecuado de audífonos y protectores auditivos.

mínimo.   
De acuerdo a la web de la Sociedad 

Chilena de Otorrinolaringología, alre-
dedor del 32% de la población en Chi-
le tiene algún grado de hipoacusia, ci-
fra que, explican, va en aumento. Des-
de el Ministerio de Salud y el Instituto 
de Salud Pública (IPS) iniciaron la 
campaña “tus acciones protegen tu 
audición, que puede ser revisada en el 
siguiente enlace.   

“El gen que te hace susceptible a te-
ner daño acústico inducido por ruido 

es el mismo gen que te hace 
susceptible a sufrir daño 

inducido por algunos medicamentos 
y por los años”, explicó el docente de 
la Facultad de Medicina UdeC, quien 
mencionó que se transmite por vía 
mitocondrial, es decir, se hereda des-
de la madre. «Si uno tiene a la mamá 
usando audífonos, uno tiene un gen 
que te dice que eres más susceptible 
al daño acústico inducido por ruido, 
por los fármacos y por los años”.  

Entonces, ¿es verdad que por escu-
char música fuerte con audífonos que-
daremos sordos? Sigue siendo lo más 
importante el volumen al que se escu-
cha y el tiempo que se escucha. “Los 
audífonos antiguos eran más o menos 
nomás, no entregaban la misma ener-
gía acústica que entregan actualmen-
te. Los audífonos de ahora son súper 
sofisticados y entregan alta fidelidad” 
ejemplificó Alarcón,   

Los audífonos que producen menos 
daño son los que van puestos sobre la 
oreja. Por otro lado, los que más dañi-
nos son los que van dentro del conduc-
to. “Nuestra recomendación como 
otorrinolaringólogos para el uso de 
reproductores de música personal es 
nunca exceder más de la mitad del vo-
lumen máximo. Que ese sea tu máxi-

mo”, puntualizó.  

Noticias UdeC

40 años ya tienen pérdida auditiva. 
“Una persona que no está expuesta a 
eso tendría a los 65 o 70 años. Y a eso 
teienes que sumarle el daño acústico, 
el daño que va a sufrir el oído solo por 
el avance de los años”, contó.   

En nuestro país las medidas pre-
ventivas, fueras de las que exige la ley 
para los trabajadores, no son tan po-
pulares. Hace tan solo unos años se 
hizo masivo el mercado de tapones y 
otros protectores para conciertos, 
algo que en otros países está interio-
rizado como estándar 
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Sindicatos del sector público 
analizan afectación 
económica por próxima 
retención del 14% para 
trabajadores a honorarios

DESDE MUNICIPALES A GUBERNAMENTALES

De acuerdo al aumento gradual 
en la retención en las boletas a ho-
norarios, destinado a todos los be-
neficios de la seguridad social, se 
dictaminó, bajo la ley N°21.133 un 
alza gradual del porcentaje que se 
destina a tal propósito. 

Es que desde 2019 se estableció 
como base un 10% del sueldo des-
tinado a la cobertura de seguri-
dad social, proyectando un au-
mento año tras año de 0,75%. A la 
fecha, se llega al 13,75% del sueldo 
bruto de quienes emiten boletas a 
honorarios. 

Este aumento, proyectado hasta 
2028 (cuando llegará hasta 17%) 
ha propiciado diversas prestacio-
nes de servicios de salud, seguros 
de cesantía, enfermedades labora-
les, pero aún así, podría llegar pro-
blemático ante el encarecimiento 
de la vida y la situación económi-
ca del Biobío, esto según diferentes 
sindicatos de trabajadores a hono-
rarios del territorio regional. 

Según la proyección del Servi-
cio de Impuestos Internos (SII), 
este descuento aumentará a 14.5% 
durante todo el 2025. 

 
Vínculo con sueldo mínimo 

Cabe recordar que en julio del 
2024, el Ingreso Mínimo Mensual 
en Chile se estableció en $500 mil. 
En el caso de los contratos a hono-

La contención del total bruto tendrá una nueva alza. Vale 
recordar que ese porcentaje va destinado a seguridad social. 
En el Biobío hay 44 mil 688 de estos contratos incorporados 
en los regímenes de protección del ISL.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

de trabajadores consultados, no 
alcanza para sobrellevar la vida y el 
constante aumento de precios. 

Ahora bien, según información 
del Ministerio del Trabajo y Previ-
sión Social, son 44 mil 688 los con-
tratos a honorarios que se encuen-
tran incorporados en los regíme-
nes de protección social del 
Instituto de Seguridad Laboral del 
Biobío (ISL). 

 
Trabajadores a honorarios 

Al respecto, Gisela Osses Baeza, 
presidenta del Sindicato de Hono-

Eduardo Bascuñán  
contacto@diarioconcepcion.cl

decir, que durante todo 2025, en las 
boletas a honorarios de quienes 
tengan un sueldo mínimo, llegaría 
a $427.500. 

Monto que según los sindicatos 

rarios y considerando el descuen-
to legal por cotizaciones, enferme-
dades profesionales y otras presta-
ciones de seguro social, esto ac-
tualmente, queda en $431.250. Es 

21.133 es la ley que estableció el alza 
gradual de este porcentaje.
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rarios de Fosis a nivel nacional, 
afirmó que “debido a que recién el 
2020 comenzó a regir esta norma, 
se produjo una deuda previsional 
y como, en el proceso (discusión de 
la ley en cuestión) no se decidió 
que estos dineros salieran desde 
el Estado o el servicio, esto se des-
cuenta del bolsillo del trabajador y 
si se genera un descuento, que sa-
bemos en 2028 será mayor”. 

“Debería haber una redistribu-
ción o una atribución compartida 
dentro del servicio con los funcio-
narios de honorario, cosa que hoy 
en día no se hace”, propuso la diri-
gente, haciendo alusión a la situa-
ción económica que afecta a toda 
la región del Biobío. 

Asimismo, Osses afirmó que 
dentro de lo que son los servicios 
públicos y diferentes estamentos 
del Estado, municipalidades inclu-
so, existe gran cantidad de traba-
jadores a honorarios, “los cuales 
suelen ser siempre una primera lí-
nea en el sentido de que se trata de 
un horario flexible, se supone que 
tenemos supervisión directa, pero 
algunos incluso, tienen más res-
ponsabilidades que los demás tra-
bajadores de planta”, afirmó. 

Asimismo, Vilma Bastías, pre-
sidenta del sindicato de trabajado-
res a honorarios de la Municipali-
dad de San Pedro de la Paz, aseve-
ró que hasta la fecha, son más de 
60 trabajadores activos en el sin-
dicato, pese a que son más de 200 
funcionarios en la misma situa-
ción en el municipio. 

“Los primeros años no era tan 
notorio, pero claro, ahora sí se em-
pezará a notar esta diferencia y en 
algunos municipios, no en todos 
existe el tema del reajuste para los 

otras prestaciones. 
En detalle, el Seguro de Invalidez 

y Sobrevivencia (SIS) obtiene un 
1,47% del porcentaje total; por su 
parte, el Seguro ATEP un 0,9%, así 
también, el Seguro de Acompaña-
miento de Niños y Niñas (Ley Sa-
nna) un 0,03%, vale decir que, am-
bos son administrados por el ISL; 
de todas formas la salud y la pen-
sión es la de mayores porcentajes, 
7% y 11,44% respectivamente. 

 
Postura de Gobierno 

Al respecto, la seremi del Traba-
jo y Previsión Social, Sandra Quin-
tana, aseveró que “si bien es cierto 
el incremento gradual de la reten-
ción en las boletas de honorarios 
afecta el ingreso líquido de los tra-
bajadores que las emiten, aquello 
es a cambio de fortalecer la cober-
tura de los regímenes de protec-
ción social para ellos, a objeto de 
poder otorgarles la misma cober-
tura de quienes trabajan de mane-
ra dependiente”. 

“Respecto a la necesidad de me-
jores sueldos para las trabajadoras 
y trabajadores, es importante des-
tacar el cumplimiento en julio de 
este año del compromiso del Pre-
sidente Gabriel Boric de aumentar 
el Salario Mínimo a $500 mil, con-
cretando tal objetivo antes del tér-
mino del Gobierno”, concluyó.
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17%
debe ser el descuento en 2028.

aseveró Bastías. 
Al respecto, Alejandro Alicera, 

presidente del sindicato nacional 
Prodesal PDTI, del Instituto de De-
sarrollo Agropecuario (INDAP), re-
presentante también, del mismo 
sindicato en la Región del Biobío, 
aseguró que deben ser al menos 
200 trabajadores a honorarios den-
tro de los programas y/o conve-
nios de INDAP. 

“Estos reajustes suponíamos que 
iban a tener varios impactos nega-
tivos, en particular son dos. Son 
pagados por los mismos trabajado-
res, sin ninguna ayuda de ningún 
tipo y el otro, tiene que ver con lo 
que es el inflactor público, el cual 
siempre ha estado más abajo que 
los reajustes al sector público, a 
los que nosotros como trabajado-
res a honorarios nunca nos hemos 
visto beneficiados”, aseveró el diri-
gente, Alicera. 

 
Descuentos legales 

Es que, desde 2019 la Ley 21.133 
dispuso que todos los trabajadores 
y trabajadoras independientes, que 
emitían boletas honorarios por sus 
servicios profesionales quedaban 
sujetos bajo un régimen de protec-
ción social. 

Hasta el momento, el descuento 
se reparte entre previsión social y 
salud, pero también se redirige 
cierto porcentaje para el Seguro 
de Accidentes del Trabajo y Enfer-
medades Profesionales (ATEP) y 

honorarios y depende siempre de 
la voluntad de la autoridad políti-
ca de turno”, aseveró la dirigente. 

Esto en razón de los recientes 
reajustes al sector público el cual, 
a partir de 2025, será del 4,9% y es-
tará distribuido en etapas.  

“Al hacer una carrera funcionaria 
y seguir año tras año siendo hono-
rario, se complican mucho más las 
cosas; somos de cierta manera la 
primera línea de los despidos a pe-
sar de que algunos colegas llevan 
más de 18 años siendo honorarios, 
nunca se les ha pasado a planta”, 
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AGENDADO PARA MAÑANA A LAS 20.00 HORAS

El cruce andino de Niña Tormen-
ta y Juana Aguirre, se unen en una se-
rie de conciertos a dueto para cerrar 
este 2024. A través de la colabora-
ción y admiración mutua, desplega-
rán esta gira interregional por San-
tiago, Valparaíso y Concepción. El 
turno de la ciudad penquista será 
este 18 de diciembre a las 20:00 ho-
ras en Sala Bandera Negra. 

“Nosotras en realidad nos conoci-
mos por nuestras músicas, senti-
mos que hay como una afinidad tan-
to en lo estético, como en la música 
misma, como también en la forma 
en que hacemos la música y como la 
presentamos, entonces nos parecía 
muy buena idea unirnos para tam-
bién colaborar en la organización de 
una gira y repetir la experiencia que 
tuvimos el año pasado que estuvo 
súper linda”, comentó Tiare Galaz, 
conocida artísticamente como Niña 
Tormenta.   

A través de un show que cruza los 
sonidos acústicos de Niña Tormen-
ta con la música electrónica de Jua-
na, se abre un camino entre dos pro-
puestas que comparten una cone-
xión muy íntima con su trabajo,  
generando un espacio de mucha 
profundidad que funciona muy bien, 
según palabras de la artista nacio-
nal. En tanto, Aguirre agrega que, 
“siempre sentimos una sensibilidad 
familiar en nuestra forma de hacer. 
Esta gira nace desde ahí, del deseo 
de compartir y entrelazar nuestras 
canciones en una misma experien-
cia en vivo, siempre sucede algo pre-
cioso que le aporta un sentido nue-
vo a lo que cada una hace”. La argen-
tina actualmente se despide de su 
disco “Claroscuro”, para dar paso a 
un nuevo trabajo discográfico a ver 
la luz el próximo año. 

Esta pequeña gira parte mañana 
aquí en Concepción y culmina el sá-
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Las artistas de Chile y Argentina, 
respectivamente,  fusionar sus 
propuestas musicales en un concierto 
que también presentarán en 
Valparaíso y Santiago.

está recogido en lo que estoy presen-
tando, hay una canción de la obra de 
teatro que es un bolero antiguo, está 
la canción que hice para esta serie, 
además de mis canciones nuevas”.  

Adelanta además que ha trabaja-
do en varios nuevos demos, “quiero 
empezar a trabajar para un nuevo 
disco, espero empezar el próximo 
año a trabajar en la música, seguir 
tocando y compartiendo, porque 
me gusta mucho tocar en vivo y me 
gusta mucho lo que se generan los 
conciertos, esta cercanía con la gen-
te que escucha, así que eso es algo 
que voy a ir sosteniendo”. La prime-
ra preventa de entradas ya está dis-
ponible a través del sitio web de 
www.portaldisc.com con un valor de 
10 mil pesos. 

Camila Rojas/ Mauricio Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Niña Tormenta y Juana Aguirre 
unen sus voces en especial show 
en Sala Bandera Negra

bado con una gran presentación en 
Matucana 100. “Estoy muy contenta 
de volver, sí o sí queríamos ir a Con-
ce con Juana y no conozco la Sala 
Bandera Negra, tengo muchas ga-
nas de conocer ese espacio, me pare-
ce súper lindo y me gusta mucho el 
trabajo que han hecho para levantar 
ese lugar, así que contenta de visitar-
lo y encontrarme con la gente de allá 
que siempre es super amorosa con la 

música que hago”, afirmó Galaz. 
Niña Tormenta, estará presentán-

dose con un formato de banda de 
trío, “está formada por mi hermana, 
que toca bombo leguero y canta, y 
con Alfonsina García que es una 
chelista, con este formato nos pre-
sentamos hace muy poquito en una 
gira que hicimos por Latinoaméri-
ca, estuvimos por Perú, Colombia y 
México tocando las tres juntas, así 
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NIÑA TORMENTA Y JUANA 
AGUIRRE (al lado) ya habían 
mezclado sus estilos hace un 

tiempo atrás, experiencia que 
volverán a repetir esta semana.

Las intérpretes inician su 
gira en Concepción para 
culminar el 21 de diciembre 
con una gran presentación 
en Matucana 100.

La artista nacional Niña 
Tormenta, estrenó 
recientemente el sencillo 
“La vida pasa” junto a la 
cantautora Rosario Alfonso.

La primera preventa de 
entradas ya está disponible 
a través del sitio web de 
www.portaldisc.com con un 
valor de 10 mil pesos. 

que va a ser la primera vez que pre-
sentamos ese concierto con este for-
mato acá en Chile”. 

Dentro del repertorio de la can-
tautora y gestora chilena, se encuen-
tra su segundo disco, lanzado en 
agosto del año pasado, llamado ‘Las 
cosas lento’ y también incluye can-
ciones de su primer disco ‘Losa’, “el 
concierto es una mezcla de cancio-
nes de los dos discos y es un poco 
mostrar el trabajo que se ha realiza-
do en el último tiempo”.  

 
Proyectando el nuevo año 

Recientemente la artista fue la en-
cargada de musicalizar Moscas so-
bre el mármol, obra de teatro de Luis 
Alberto Heiremans estrenada en 
abril de este año. Además, compuso 
la música para la serie chilena 42 
días en la oscuridad, de la platafor-
ma de streaming Netflix, “todo eso 
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La idea de esta propuesta 
navideña, es que sea una 
invitación gratuita y abierta 
para toda la comunidad.

Invitación abierta 
para todo público

Mañana y el jueves, el 
concierto de Navidad se 
presentará en Chillán y Los 
Ángeles, respectivamente.

Conciertos previos 
al Foro UdeC

“Es una tremenda oportunidad el ser 
parte de estos tradicionales conciertos”

FRANCISCO MELO 

Es uno de los momentos más es-
perados y especiales del año, una 
verdadera tradición que es disfruta-
da por la comunidad de manera 
transversal. Tras una intensa y mis-
celánea temporada 2024, la Orques-
ta y Coro de la Universidad de Con-
cepción se prepara para lo que serán 
los Conciertos de Navidad, los cua-
les tendrán lugar esta semana en 
Chillán, Los Ángeles y Concepción. 

Específicamente, mañana  “Histo-
rias de Navidad: Un concierto para 
recordar” se desplegará en el frontis 
de la catedral chillaneja,y el jueves 
en la Plaza de Armas angelina. Am-
bas presentaciones están pactadas 
para las 20.00 horas, mientras que el 
viernes será el turno del Foro UdeC 
a las 21.00 horas. 

Destacar que esta espacial pues-
ta en escena contará con la partici-
pación especial de las solistas Annie 
Murath, Carolina Aguilera “La Cana-
rito”, y Daniela Lhorente, además 
de la narración del destacado actor 
nacional Francisco Melo. 

“Es una tremenda oportunidad el 
ser parte de estos tradicionales con-
ciertos, me parece un regalo muy 
navideño. Esto se da en el contex-
to de unas conversaciones e invita-
ción que nos hace, tanto a mi pare-
ja -Lhorente- y a mí, Annie Murath, 
amiga y colega entrañable de mu-
chos años. Un hito y tradición muy 
personal y familiar para ella, que 
guarda relación con su padre, pero 
además es un evento con mucha 
tradición en Concepción”, afirmó el 
actor. 

Palabras a las que sumó que “a 
Concepción siempre lo he llevado en 
el corazón, mi padre nació ahí. Si 
bien me he relacionado con la ciu-
dad por el teatro, series, películas y 
paseos, es bonito que se produzcan 
estas sincronías. Y el hecho de for-
mar parte de esta experiencia, que 
tiene que ver con la música y el es-
píritu navideño, más allá de ser cre-

En conversación con Diario 
Concepción, el destacado actor 
nacional se refirió a su participación en 
los Conciertos de Navidad UdeC que 
arrancan mañana en la capital de Ñuble. 

yente o no, me parece una tremen-
da oportunidad para juntarnos en 
esa explanada maravillosa -Foro 
UdeC- y vivir un evento que es pro-
fundamente conmovedor, imagino 
y espero que será así”.   

Específicamente, sobre el rol que 
cumplirá dentro de estos Concier-
tos de Navidad, Melo explicó que “es 
una invitación a reflexionar en tor-
no a la Navidad, a lo que significa, 
de dónde viene, qué significa el ár-
bol, los regalos, de dónde viene el 
Viejo Pascuero. Junto con ello, vi-
llancicos íconos de nuestro imagi-
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“espero que el público logre conec-
tar, entender, aprender o recordar 
un poco el relato de los elementos o 
las historias que iré contando, como 
señalaba, con ciertos íconos, tradi-
ciones o narraciones en torno a la 
Navidad que celebramos en general 
estos días. Es un momento -noche 
del 24 al 25 de diciembre- de reunir-
nos como familia”. 

Mencionar que “Historias de Na-
vidad: Un concierto para recordar”   
será dirigido por Francisco Núñez y 
que es con entrada liberada y abier-
to a toda la comunidad.

nario colectivo y que de alguna ma-
nera todos conocemos más o me-
nos. En eso consiste mí participa-
ción, en ser un guía en esta conme-
moración que es la Navidad de esta 
especie de investigación de qué es 
lo que nos reúne o convoca y por 
qué nos convocan ciertos símbolos. 
Junto con la música, que es la gran 
protagonista, estaré guiando este 
viaje y como los villancicos se van 
uniendo a ciertas tradiciones que 
de alguna forma nos unen o no sa-
bemos por qué las hacemos”. 

En cuanto a las expectativas de 
desplegar estos conciertos en dife-
rentes ciudades y sobre la reacción 
de la audiencia, el actor confesó que 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL DESTACADO ACTOR 
NACIONAL se mostró 
expectante de ser parte de 
esta tradición local. 
Mientras la Sinfónica y 
Coro UdeC continúan con 
los intensos ensayos.

FOTO: CEDIDA
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COLOMBA VIVALDI, GIMNASTA
Un notable desempeño acom-

paño la actuación de la selección 
chilena en el Campeonato Sud-
americano de Gimnasia Artística 
Junior y Menores, que se realizó en 
Asunción,  y donde el representa-
tivo nacional se colgó medallas en 
distintas categorías. 

En la instancia, y aportando im-
portantes puntos para esos resul-
tados, hubo una penquista que bri-
lló a gran nivel. Se trata de Colom-
ba Vivaldi, quien consiguió cerrar 
una consagratoria actuación indi-
vidual, que la dejó en excelente pie 
de cara a su próximo salto a la ca-
tegoría adulta, que se concretará 
en 2025. 

La deportista del club Ciaf de 
Concepción, había clasificado en el 
segundo lugar para integrar el equi-
po nacional juvenil en el torneo en 
Paraguay, posición que confirmó 
en las colchonetas internacionales, 
donde mejoró todos sus ejercicios 
para consolidarse como una de las  
más gratas sorpresas. 

 
Paso de madurez 

Loreto Varo, entrenadora forma-
dora de la deportista, se refirió al 
desempeño de su pupila en la capi-
tal paraguaya, donde además fue la 
abanderada chilena.  

“El torneo tuvo un  nivel altísimo, 
estaban las potencias sudameri-
canas en la categoría juvenil que es 
casi el mismo nivel de calidad o 
mejor incluso que las gimnastas 
adultas. Estaba Brasil, Argentina y 
Panamá, que son los más fuertes, 
luego Colombia. Todo dentro de 
un ambiente de mucho profesiona-
lismo,  en un gimnasio climatizado 
con un podio de entrada igual que 
en el mundial, y con pantallas; todo 
a un gran nivel”, partió diciendo. 

“El desempeño de Colomba supe-
ró mis expectativas en cuanto a las 
destrezas que mostró, me hubiera 
gustado que se viera más reflejado 
en los puntajes, pero se entiende 
que la exigencia de evaluación de 
este torneo es mucho más dura que 
cualquier otro de carácter nacio-
nal e internacional”, complementó. 

En ese sentido, la entrenadora 
enfatizó en los motivos de tan des-
tacable rendimiento de Vivaldi. 
“Desde que clasificó, Colomba se 
concentró en Santiago y tuvo una 
mejora en cuanto a la cantidad de 
elementos que presentó. En el cla-
sificatorio teníamos una rutina con 
varios elementos de dificultad, 
pero para el Sudamericano, es de-
cir en un mes, aumentamos seis 
ejercicios diferentes nuevos. Esta-

La talentosa 
penquista que se 
lució en las tierras 
del Chaco 
Exponente cumplió  
una consagratoria  
actuación en el 
Sudamericano  
de Gimnasia Artística 
de Paraguay, en la 
previa de su salto a la 
categoría adulta.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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ba compitiendo en suelo con una 
diagonal con un mortal con giro, y 
ahora en sus tres diagonales metió 
mortales con giro, tanto para de-
lante como para atrás. Eso para 
ella fue un aumento en la dificultad 
del puntaje, y sumó mucho para la 
confianza de lo que podía aportar 
en el equipo. También en viga pre-
sentamos dos elementos sin apoyo 
de manos y en barra un elemento 
extra que subió  bastante su punta-
je”, detalló sobre la gimnasta, que 
se ubicó segunda del equipo, fina-
lizando en el lugar 22  del all 
around. 

Hubo un aspecto que para la en-
trenadora, marcó la diferencia de 
calidad en Vivaldi. “Lo que más 
destaco desde el punto de vista 
mental,  es su madurez de enfren-
tar este proceso en una etapa que 
es complicada en la adolescencia. 
Ella dejó de  lado muchas activida-
des familiares y del colegio, con-
centrándose 100 por ciento en lo-
grar el objetivo de hacer los ejerci-
cios en la series que nos habíamos 
propuesto a inicios de año. Fue 
muy madura, concentrada, se fue 
sola a entrenar a Santiago con el 
profesor que estaba  a cargo del 
equipo, su manera de enfrentar el 
desafío fue muy madura y se refle-
jó en su desempeño. Su actuación 
fue súper destacada, compitió muy 
centrada, tuvo una sola falla en 
uno de los nuevos elementos, pero 
eso no la sacó de foco y terminó 
bien su presentación”, expresó. 

 
Lista para la conquista   

Luego del descanso para recupe-
rarse de un evento que se desarro-
lló a 40 grados de temperatura am-
biente, hace solo unos días que Co-
lomba Vivaldi retomó los 
entrenamientos, iniciando la pre 
temporada 2025, año en que se pro-
ducirá su debut en la serie adulta. 

 “Arrancamos con la preparación 
física general, enfocándonos en el 
próximo año cuando entrará a ca-
tegoría adulta. Estamos planifican-
do preparar los requisitos que nos 
faltan en la categoría. A largo pla-
zo, la idea es que ella llegue ojalá a 
participar en un panamericano, 
creo que puede porque sus habili-
dades y su concentración son muy 
altas. Para mí Colomba está para 
grandes cosas, es muy apta física y 
psicológicamente, por eso mi meta 
es que esté en los Juegos Paname-
ricanos de 2027, y ahí veremos si po-
demos seguir avanzando; estoy se-
gura que se puede”, sentenció Varo. 

Las hermanas Antonia y Melita, máximas 
medallistas panamericanas de la historia de-
portiva nacional,  cumplieron el sueño de rea-
lizar una inédita clínica para potenciar el remo 
chileno. 

Las deportistas olímpicas sampedrinas, or-
ganizaron un entrenamiento gratuito para 16 
remadoras de todo el país, con el fin de tras-
pasar su experiencia  y conocimiento  para las 
futuras generaciones.

Mellizas Abraham realizaron inédita clínica de remo
FOTO: TEAM-CHILE
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CLUB MARKUS POWER GYM BRILLÓ EN EL TORNEO REGIONAL

Con la tarea cumplida concluyó 
la participación de los deportistas 
del Markus Power Gym de Curani-
lahue, que recientemente participa-
ron en el Zonal Sur de Powerlifting 
Achipo 2024.  

Fueron cinco atletas y pupilos del 
campeón nacional paralímpico, 
Marcos Matamala, quienes disputa-
ron el certamen que reunió a dece-
nas de participantes en la comuna 
de Cañete, todos en búsqueda de los 
boletos para el Campeonato Nacio-
nal Junior y Adulto 2025. 

Pequeño grupo que, sin embargo, 
fue protagonista de la instancia, lo-
grando clasificarse completo de 
cara al máximo evento de la espe-
cialidad del próximo año. 

Fue el caso de Graciela Araneda 
(20 años), quien se quedó con el pri-
mer lugar Junior en la división de los 
52 kilos de peso corporal, levantan-
do 82.5 kilos en sentadilla, 42.5 kilos 
en press banca y 87.5 en peso muer-
to, para un total de 212.5 kilos. 

Destacado también fue el come-
tido de Mariela González (23 años), 
campeona Junior en la categoría   
75 kilos, con 132,5 kilos en sentadi-
lla, 50 kilos en press banca y otros 
125 kilos en peso muerto, comple-
tando un total de 307,5 kilos. 

Por su parte, Bárbara Valenzuela 
(28) en la serie Open (adulto), tam-
bién clasificó al nacional con mar-
ca anterior, luego que en esta oca-
sión se quedara sin marcar en sen-
tadillas, consiguiendo 52.5 kilos en 
press banca y 127.5 kilos en peso 
muerto. 

En los varones, en tanto, Camilo 
Aburto (16) finalizó segundo Junior  
en la serie de 67.5 kilos, sumando 
170 kilos en sentadillas, 65 kilos en 
press banca y 165 kilos en peso 
muerto, terminando con un total de   
405 kilos.  

Similar a lo hecho por  su compa-
ñero Gabriel Cabrera (18), subcam-
peón Junior en la división de los 
82,5 kilos, levantando 180 kilos en 
sentadillas, 90 kilos de press banca 
y otros 185 kilos en peso muerto, 
para un definitivo de 455 kilos. 

 
Recién comenzando 

 Viviendo las victorias desde el 
otro lado, ya no como deportista  
sino que ahora como entrenador, 
Marcos Matamala se mostró satis-
fecho con el nivel de sus dirigidos.  

“Llegaron 150 atletas, fueron dos 

El Zonal de Powerlifting supo de 
toda la potencia de Curanilahue 

Cinco deportistas entrenados por el campeón nacional paralímpico, Marcos 
Matamala, lograron su clasificación al próximo nacional de la especialidad, luego 
de meterse en el podio de sus categorías en el evento realizado en Cañete. 

FOTO: MARCOS MATAMALA.

año ya se presentó en Juegos Boliva-
rianos, mientras que a futuro esta-
rá  en Panamericanos y Juegos Olím-
picos, por lo que se abren nuevas ex-
pectativas de competencia”, 
complementó. 

“Solo me queda agradecer el apo-
yo de la Municipalidad de Curani-
lahue y la Oficina Municipal, así 

como del empresario local, Juan 
Soto”, sentenció Matamala, que 
junto a sus pupilos ya mira el Nacio-
nal Junior de Los Ángeles, en febre-
ro, y el Nacional Adulto, de abril, en 
Antofagasta.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

jornadas intensas, con una organi-
zación increíble del club Gorilla’s 
Strength, de Cañete. Nuestra actua-
ción estuvo dentro de lo que plani-
ficado, considerando que desde la 
última competencia solo tuvimos 
cuatro meses para prepararnos. En 
cuatro de cinco se nos dieron las co-
sas, sin embargo Bárbara estaba 
clasificada desde antes en otra ca-
tegoría, y con ella tuvimos harto 
aprendizaje. Vamos bien, sobre todo 
considerando que la mayoría de es-
tos pesistas lleva promedio un año 
entrenando. Mariela y Monserrat 
eran pesistas de halterofilia, se ale-
jaron un par de años y volvieron en 
esta disciplina con excelente pro-
yección”, destacó Matamala. 

“En los últimos tres años, el 
powerlifting ha crecido mucho en 
Chile y a nivel internacional. Este 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO  
Ante el Segundo Juzgado Civil de Concepción, en causa voluntaria ROL: V-305- 
2024 caratulada OLIVA/, sobre Autorización para enajenar Bienes de la interdicta 
VIOLETA DEL CARMEN MUÑOZ QUINTANILLA, cédula de identidad N°4.907.428-
K, con fecha 5 de diciembre del 2024, se dictó resolución en esta causa, en 
donde se citó audiencia de parientes en forma presencial, en dependencias del 
Tribunal ubicadas en Castellón N° 432, Concepción, la audiencia del 26 de 
diciembre de 2024, a las 10:30 horas.
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Santoral: Lázaro

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/19 11/28
LOS ÁNGELES

11/28
SANTIAGO

10/29
CHILLÁN10/27

RANCAGUA

10/30
TALCA

11/30
ANGOL

11/24
TEMUCO

10/19
P. MONTT

11/21
MIÉRCOLES

10/21
JUEVES

12/19
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 762          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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